

17. LA CALZADA.

Municipio del partido del Almagro con 6.424 habitantes en 1974 (1), y un término municipal de 40.752 Has. (2) situado en la divisoria de cuencas, ya que su parte norte corresponde a la del Guadiana, a través de su afluente el Jabalón, y el sur a la del Guadalquivir por intermedio del subafluente Fresnedas, uno de los que componen el Jandula; dentro del Campo de Calatrava histórico ocupa una posición centro-sur, y en la clasificación de subzonas regionales aparece dividido entre la que conserva el título de Campo de Calatrava y la intermedia entre Sierra Morena y Montes de Toledo; este término limita al N. con el de Granatula, antigua aldea de Almagro; al E. con el Viso; al S. con el de San Lorenzo, antes aldea de Mestanza y al O. con el de Aldea del Rey y el de moderna creación de Villanueva de San Carlos, cuya superficie dependía anteriormente de Calzada (3); su configuración física está dominada por la sierra de la Atalaya, que divide el término, quedando al norte una superficie ondulada hasta el Jabalón, y al sur un terreno algo más accidentado hasta la Sierra de San Lorenzo que es su límite sur; otros accidentes notables como el llamado Puerto de Calatrava, Juntas del Fresneda, etc., están situados en los bordes del término.

Respecto al problema del origen del nombre es usual su interpretación como causado por el paso de una vía romana entre Toledo y Córdoba, sin embargo en los estudios que sobre caminería histórica de esta zona hemos realizado, y a pesar del interés que hemos puesto en encontrar una justificación real a dicha interpretación no la hemos encontrado, ya que la única vía que efectivamente cruza el término por su parte oriental es en dirección N. a S. y aún se nombra como Cañada de la Plata, la cual sigue una trayectoria casi rectilínea desde Almagro hasta Bailén (4), asimismo por el puerto de Calatrava, entre los dos castillos, pasaría una vía de escasa importancia ya que mas al sur el camino es casi impracticable, sin puertos accesibles ni pasos naturales para cruzar la sierra (5); y, por otra parte, la configuración del propio pueblo indica su preferente construcción a lo largo de caminos orientados del NO al SE, que no coinciden con la dirección asignada a la supuesta vía romana; es evidente

que el pueblo debe su origen al establecimiento de los calatravos en el cerro de Valsordo, como se confirmó en las Relaciones, contest. 2ª diciendo "... no ... se hace mención de esta villa, por donde se entiende que en ningún tiempo ha sido de moros, mas que despues ... se fundó la villa ...", por lo que este posterior origen podemos pensar sea la verdadera causa del nombre, al estar efectivamente encajada, acuñada o "calzada" según el valor de la expresión popular, entre los más antiguos términos de Almagro y Aldea del Rey, o también entre los desaparecidos términos de Castellanos y Zuqueca al N., el Alacranejo al E., Fuente del Moral y Salvatierra al S., y Hernán Muñoz al O.; reconocemos que esta explicación no deja de ser atrevida, pero es necesaria la sustitución de la interpretación primeramente citada al no resultar confirmada la via romana; naturalmente la comprobación sobre el terreno de restos arqueológicos demostrativos del paso de una calzada por el pueblo anularía cuanto afirmamos en contrario, lo que mucho nos alegraría.

17.1. CRONOLOGIA HISTORICA

Varios de los castillos que citamos en el término, como la Atalaya, Salvatierra, etc., tenga probablemente precedentes de primitivas civilizaciones, ya que es un hecho probado la utilización desde la prehistoria de los sitios naturalmente fáciles de defender; sin embargo la exploración científica de estas ruinas está todavía por hacer, por lo que unicamente podemos señalar su posibilidad, y con tal fin hemos situado en el Mapa Arqueológico provincial los números: 125 Salvatierra, 162 La Atalaya, 163 Castillejo al poniente del término, y 196 castillo de San Lorenzo en su límite meridional; asimismo hemos numerado también el sitio de Las Huesas, nº 164, situado sobre la Cañada de la Plata, que tal vez indique la localización de restos humanos de época indeterminada (6).

Las posibles vias romanas que cruzan este término se reducen a dos, que se juntan en las inmediaciones de la ermita de Zuqueca, antigua Oreto, continuando la mas segura hacia el S. por la Cañada Real de la Plata que cruza Sierra Morena en dirección a las ruinas de Cástulo; y siguiendo la otra, que conceptuamos menos fija, por la Vereda de Castellanos al Puerto de Calatrava, siguiendo por Belvis y la Alameda, Hoz del Fresnedas, y aldea del Hoyo de Mestanza en dirección a Andujar (7).

Los restos de la época musulmana en este término se concretan en los castillos de Salvatierra, Burgalimar, después nombrado Belvis y el ignorado de Dueñas sobre el que hemos consignado algunos datos en el artículo de Aldea del Rey; la utilización del de Salvatierra en esta época es evidente, así como la existencia de ciertos restos característicos de construcción en sus ruinas (8), y respecto a Burgalimar también hemos consignado la existencia de algunos restos junto al actual pueblo de Belvis (9); sobre Dueñas consúltese nuestro anterior trabajo sobre su localización (10).

Durante la reconquista de este area, que comprendió un siglo desde las primeras expediciones de Alfonso VII en 1130 (11) hasta la entrega de Salvatierra y Burgalimar en 1226 (12), figura además de estos importantes castillos el llamado de Don Alonso o los Cristianos (13) que está situado en las inmediaciones de Salvatierra; asimismo tiene lugar la muerte del emperador en la dehesa de Fresnedas en 1157, a su regreso de una última expedición de socorro hasta Almería; también tiene lugar antes de 1217 la construcción del Castillo-convento de Calatrava la Nueva, que, aunque situado fuera de este término, determinó el origen y crecimiento de La Calzada durante los 600 años en que estuvo funcionando, pues su proximidad y fácil comunicación hizo que el propósito evidente de la fundación de este pueblo como ayuda del aislado convento se cumpliera en todas sus necesidades, y así se construyeron en él a lo largo de esta dilatada etapa diversas instalaciones como Hospedería, Enfermería, Almacenes, etc.

Dentro de la Edad Media tuvieron lugar las fundaciones de las encomiendas de la Sacristanía, Castellanos y Fuente del Moral, con sus pertenencias en lo que llegó a ser término de la Calzada; y asimismo la donación del Sacro Convento de la Dehesa del Retazo y Belvis, dentro de este término, así como los de otras dehesas a la Obrería de la Orden, y la de Fresnedas a la Encomienda Mayor (14), lo que hizo que la preponderancia de pertenencias de Jerarquías y encomiendas fuera definitiva; ello sería la causa de que el maestro Pedro Muñiz (1371-84) concediera a la villa el privilegio de pastar en varias dehesas, como con errores indican las Relaciones, contest., 46, "... por merced del Maestro ... frey Pero Nuñez (?) ... en Bolaños 17 de octubre 1511 (?) ... los vecinos podían las yerbas ... de los términos de Fuente el Moral, Hernan Muñoz, Sacristanía y Buen Vecino ... se dió dicha merced ... porque se poblase ..."; asimismo el maestrazgo cedió a la Sacristanía derechos privativos suyos en término de la Calzada, como era la mitad del valor de las yerbas que se vendieren de los baldíos del concejo, y los medios diezmos que de ello se derivaban, concediéndole además una pensión de 500 fanegas de grano a cambio de los diezmos de los comensales de todos los comendadores del Campo (15); tenía además esta encomienda unas casas de morada en Calzada y sus calles Real y la del Prior, que hoy llaman Empedrada (16).

La encomienda de Castellanos tenía también una dehesa de 2.000 fanegas, que comprendía varios molinos y sernas, además de otros derechos de menos importancia y una casa de morada en la plaza de la villa (17); la de Fuente del Moral contaba también con una dehesa de 1.332 fanegas y varios diezmos y derechos, habiendo sido unida en 1538 con la Encomienda de las Casas de Ciudad Real, continuando ya unidas (18); sobre las donaciones de las dehesas del Retazo y Belvis al Sacro Convento en 1397 y 1406 véanse por separado estos lugares del término, pudiendo además consultarse el capítulo sobre el Priorato (19); respecto a las dehesa de la Obra y Buen Vecino, de la Obrería de Calatrava, puede verse esta enco-

mienda (20); y lo mismo sobre la dehesa de Fresnedas a la Encomienda Mayor de la Orden (21); en este periodo de tiempo corresponde también la donación al concejo de una dehesa boyal que figura en las Relaciones, contest. 24, "... una dehesa Boyal ... de dos y medios millares, y otra dehesa ... el Prado de Abaxo e Dehesilla de Abaxo ... de setecientas cabezas ...", estas dos dehesas suponemos sean las mismas que en el pleito de 1565 entre Ciudad Real y la Orden sobre el derecho de leñar presenta el concejo como tales las dehesas boyales antiguas y por tanto exentas de cortar leña y madera en ellas, las que nombraba "Dehesas de Arriba y de Abajo" (22), su extensión puede calcularse por analogía con las dehesas de encomiendas del término en 834 Has. la de Arriba y 280 la de Abajo, en total 1.114 Has.

En 3 de junio 1511 consta un privilegio de juro por mil maravedies sobre las alcabalas de la Calzada, a favor de la Orden de Calatrava, dado en Sevilla por la reina Doña Juana (23); en 1526 el concejo hizo voto de ir al santuario de Zuqueca, "... voto en 1526 de ir en procesión todo el pueblo a Ntra. Sra. de Zuqueca, que es en la dehesa ... Zuqueca a una legua ..." (24), aunque la transcripción de donde la tomamos dice Yunquera (?) se entiende ser Zuqueca por estar en una dehesa a una legua de distancia al norte del pueblo; de 7 diciembre 1531 es una Real Provisión de Carlos I dada en Medina para que los vecinos de la Calzada no puedan ser prendados al pisar el camino de Belvis, jurisdicción del Convento (25); también existe un contrato de venta de un Colmenar en Nava la Higuera, término de La Calzada, por precio de 28.000 mrs., otorgado en Almagro el 6 diciembre 1559 (26); y de 1565 es la manifestación del concejo en el pleito de Ciudad Real con la Orden sobre el derecho a leñar en su territorio, por la que se señalan como dehesas exentas las boyales de Arriba y Abajo que ya hemos mencionado (27).

De 23 diciembre 1575 son las Relaciones de la villa de la Calzada, muchos de cuyos datos ya hemos reseñado por lo que resta solo añadir que en la contestación 22 relaciona varios molinos en los rios Fresnedas y Jabalón, los cuales van reseñados en las encomiendas correspondientes (28); en las nº 24 y 25 relacionan las principales dehesas del término, de las cuales hacemos mención por separado dentro de este artículo y en las correspondientes encomiendas; en la nº 26 manifiesta que se recoge "... de diezmo ... 3.000 fanegas de pan por mitad de trigo y cebada; ... de ganado y lana ... 670 ducados ...", ello supone se recolectarían en esta época en el pueblo unas 15.000 fan. de trigo y otras tantas de cebada, suponiendo el valor de estos diezmos un total de 663.000 mrs. a los precios que en el mismo año señalan las Relaciones de Villarrubia, importando los de la ganadería 251.250 mrs., que suman 914.250 mrs.; la contestación 27 informa sobre las minas que entonces existían; localiza en la nº 37 el sitio de una batalla contra los moros, de la cual no se hace mención en otras fuentes mas usuales, por lo que sería interesante fijar su situación y encontrar algunos res-



tos que la daten con más seguridad, la cita es "... en Navahermosilla está ... el cerrillo el Desbarate ... por ciertos reencuentros con los moros ..."; en las nº 39 y 40 dice tener la villa "... setecientas casas y vecinos ... se han disminuido ... a causa de la poca cosecha ...", "... es de labradores ... quince casas de hijosdalgo los cuales usan de labradores ...", afirmaciones que ayudan a fijar el panorama social de la época; en la nº 45 informa se cobraba portazgo en la villa por cuenta del Clavero de la Orden; en las nº 48 y 51 dicen ser su iglesia de Sta. María del Valle, que tiene dos capillas, y "... ermitas ... S. Juan Bautista que está empezada a edificar, S. Sebastián, S. Gregorio Nacianceno, S. Blas, S. Salvador que dicen antiguamente fue parroquia ... y en la dehesa Castellanos ... S. Juan ... y en Sacristania ... Ntra. Sra. de Valverde ... y en Belbis ... Ntra. Sra. de la Alameda ... y en la Paloma, en Sierra Morena ... S. Andrés ...", el hecho de citar en su jurisdicción a San Andrés del Viso nos confirma en la idea de que los antiguos límites de Burgalimar alcanzaban a parte de este término; por otra parte la identificación de la ermita de San Salvador tal vez indicara la situación del primitivo núcleo urbano de la Calzada; por último la contestación 54 informa existía un hospital donde los pobres forasteros se recojían.

En el Capítulo General de 1652 se dispuso que "El Compulso de Aldea del Rey, por haber venido a disminución de 120 vecinos, se agregue a ... la Calzada ... pues valiendo la Aldea 58.227 mrs. ... y la Calzada, que tiene 300 vecinos, 59.220 mrs., se hace beneficio de 400 ducados ..." (29); este dato nos informa de la disminución de la población de la Calzada en este siglo, que descendió a menos de la mitad que en 1575; aunque ya expondremos sus datos por separado hay que señalar que en este siglo tuvo lugar el comienzo de la aldea de Huertezuelas, o Huertas de Sierra Morena, situadas en la humbria de la sierra de San Lorenzo, en sitio abundante de aguas y lo más alejado del núcleo urbano, pues se halla en el extremo meridional del término (30).

De 1772 es el Índice Geográfico del Territorio que proporciona escasos datos sobre La Calzada, pues solo habla de los dos ríos, el Jabalón y Fresnedas, y del despoblado de Huertezuelas, añadiendo existe la llamada Fuente Vieja a una cuarto de legua al poniente, y un monte con 800 encinas al sur y a otro cuarto de legua, que lo atraviesan los caminos de Santa Cruz y el Viso (31); también de estos años es la fundación de Villanueva de San Carlos, en el quinto del Pardillo de la dehesa Obrería, y aunque en su correspondiente artículo reseñamos los datos necesarios, cabe señalar aquí hasta contar con término propio independiente fue esta Nueva Población aldea de la Calzada (32), de la que anteriormente dependía tanto la dehesa de la Obrería como la de Belvís, con las cuales se compuso este nuevo término municipal.

Aunque iniciado el traslado del Sacro convento a Almagro en el siglo 18 fue en 1802 cuando este tuvo efectividad, siendo sus consecuencias muy desfavorables para la Calzada; una de las primeras disposiciones que

parece se tomaron fue la enajenación de los edificios que el Sacro Convento tenía en la villa, entre ellos la Casa-enfermería que medía 36 varas de fachada a la calle, 51 a la callejuela y 5 a la plaza, no pareciendo se encontrara comprador dado su gran tamaño, por lo que las guerras napoleónicas la encontraron vacía, utilizándola como cuartel al igual que otras que tenía en esta villa y en la Aldea del Rey, con lo que quedaron muy deterioradas, y al reintegrarse los calatravos en 1815 se pensó en restaurarla e instalar en ella el Sacro Convento, lo que no se llevó a cabo y si se volvió a intentar su venta, incluso dividiéndola en trozos más asequibles, pensándose también en demolerla por su mal estado, vendiéndose por fin en 1817 por precio de 21.000 Rs. en tres plazos al vecino de Belvis Joaquín Caravantes (33).

En 1826 la villa tenía 1.367 vecinos y 4.641 habitantes, parroquia, convento y hospital, buen caserío; "terreno fértil y tan adelantado en labor que compite con Manzanares, que es el más agricultor de toda la Mancha ..."; industria de paños y lienzos, telares de encaje; en la dehesa de la sacristía mayor de Calatrava hay abundantes manantiales de aguas agrias minerales; en 1829 tenía 6.805 hab. (34); en 1848 tenía 760 casas. 768 vecinos y 3.840 almas; la parroquial de Ntra. Sra. del Valle tenía por anejos a Huertezuelas de Sierra Morena y Villanueva de San Carlos, sirviendo de iglesia la ermita de Ntra. Sra. de los Remedios por haber sido incendiada la principal el 26 de febrero 1838; hay 8.000 fanegas de labor; la sierra desde Fresnedas a San Lorenzo tiene comunidad de pastos con Almagro y Moral, también pueden pastar de sol a sol en San Lorenzo y Mestanza (35).

Los distintos datos demográficos consignados, mas otros complementarios, forman el siguiente cuadro:

AÑOS	1575	1652	1754	1768	1787	1826	1829	1837	1848	1877	1887
VECINOS	700	300	1000			1367		632	768	1145	1676
HABTES.				4423	3617	4641	6805		3840		5970
FUENTES	R.	D.	E.	A.	F.	Mi.		H.	Mz.	Ce.	Ce.
	1897	1950	1974								
	1859										
	6451	9137	6424								
		Ce.	Mo.	Dip.							

(CLAVE: R. Relaciones; D. Definiciones 1652; E. Catastro Ensenada; A. Censo de Aranda; F. Censo de Floridablanca; Mi. Diccionario Miñano; H. Diccionario Hervás; Mz. Diccionario Madoz; Ce. Censos citados por Hervás; Mo, Diccionario Movimiento; Dip. Revista Diputación, año 1975).

Aparte de la disminución que acusa el paso del XVI al XVII, y la rápida recuperación a partir de mediados del XVIII, cabe señalar el importante descenso registrado al comenzar el segundo tercio del XIX, como consecuencia de la primera guerra civil que fue especialmente cruel en este pue-

blo; la disminución de la última cita es concorde con la media? del área que estudiamos, como resultado de la emigración a centros industriales próximos o lejanos.

17.2. OTROS SITIOS DEL TERMINO:

EL ALACRANEJO. En las Relaciones de La Calzada, contestación 45, informan que "... sus términos confinan ... con término de lugar de Granátula ... y con cierto término ... el Alacranejo ... e va confinando con la dehesa de Mudela ..."; por la descripción que hacen, este término integrado en el de la Calzada ocupa una situación al E. del pueblo, por el paraje donde se cruzan el camino de Santa Cruz y la Cañada de la Plata; careciendo al parecer de base su posible identificación con otros distintos puntos del término.

CASTILLO DE DON ALONSO. También en las Relaciones, contestación 2, al hablar del castillo de Salvatierra añaden "... y encima a la parte de mediodía, está una manera de edificio encima de unas peñas, que tiene por nombre ... el castillo don Alonso, desde el cual se dice se combatió Salvatierra ..."; al parecer restos de obra bélica que todavía se advierten en unos peñones, en la ladera de la sierra de la Atalaya por cima de Salvatierra, son los mismos que en otras fuentes nombran Castillo de los Cristianos (36), y de acuerdo con estos nombres habrá de atribuirlos a la primera conquista de Salvatierra a mediados del siglo XII, en tiempos del rey Alfonso VII, ya que es la única vez que dicho castillo pudo ser combatido por un Don Alonso, aunque no contamos con la referencia de este hecho de armas, ya que ciertamente tuvo que conquistarlo a mediados del XII como toda la comarca de que es cabeza la plaza de Calatrava.

LA ATALAYA. La sierra situada al SE del pueblo está dominada por un alto pico de 1.118 m. sobre el nivel del mar (37), conocido como la Atalaya de la Calzada, en el que existen muestras de haber existido un pequeño fuerte, ignoramos en que época construido; en las Relaciones, cont. 19, se menciona de esta forma "...hay una sierra alta ... la sierra de la Atalaya, desde la cual ... se ojea mucha parte ...", y en la número 36 "... en lo más alto de la sierra ... un torrejon caído ... el Atalaya ... no hay letreros ni epitafios ningunos ..."; en efecto por estar aislada esta considerable altura domina todos los cerros en un ancho radio; en la descripción del Castillo-

Convento atribuida al obispo Mascareñas en el siglo XVII se habla de esta cumbre, "... a la parte de oriente está la Atalaya, que es la mayor ... en cuya cumbre se hayan ruinas y señales de edificio antiguo, como torre, que por ser superior a todos pudo lograrse este apellido de Atalaya ..." (38).

BELVIS. Incluimos este pueblo y antigua dehesa entre las dependen-

cias del término de la Calzada por haber a él pertenecido hasta fecha moderna, y seguirle perteneciendo gran parte de la antigua dehesa, por lo que sus antedecentes siempre tendran que considerarse unidos, sin tener en cuenta la arbitraria división actual de su primitivo territorio entre los términos de Calzada y Villanueva de San Carlos.

El nombre de Belvis o Bellavista fue probablemente adjudicado a un anterior castillo musulman traducido al romance por Burialame o Burgalimar, entre otras varias equivalencias fonéticas, de cuyo cambio de nombre tenemos dos testimonios contemporáneos, uno de 1184 "... Borgafemel cui postea impositur est nomen Belvis ..." (39), y otros de principios del XIII "... in tempore cum rex opidem fecerat in Boriafamel quod vocatur fuit Belvis ..." (40); la identidad de estos dos toponimos plantea una serie de problemas que hemos intentado resolver en anterior trabajo, al que nos remitimos (41); en las afueras y al norte del actual pueblo existen muestras de haber existido castillo, que actualmente conserva el nombre de la Mazmorra (42), sitio y nombre en que consta que en 1763 se autorizó a construir a los vecinos (43); en el Censo de Aranda de 1768, consta que en los habitantes de Calzada se incluyen los de Huertezuelas de Sierra Morena y villa de Belvis, en la que hay sus Alcaldes, Regidores y Justicia privativa, su elección al Sacro y Real Convento de Calatrava cuyo señorío y gobierno posee, en lo temporal y en lo espiritual ..." (44).

El territorio de Belvis debió ser muy dilatado por cuanto en su quinto de las Huertas se construyeron en el XVII casas que formaron la aldea de Huertezuelas (45), aunque ello no nos proporcione datos suficientes para poder fijar su extensión y límites, que tenemos que suponer debió comprender la mayoría del actual término de Villanueva de San Carlos, la zona sur del de la Calzada y tal vez parte del Viso, con unas 35.000 Has.; pero en fuentes históricas consta que la dehesa de este nombre, donada por el maestre Don Enrique de Villena en 1406 al prior y Convento de la Orden, tenía más de dos leguas de larga (46), lo que nos daría una extensión inferior a 10.000 Has.; por otra parte las Relaciones de la Calzada, contestación 24, consigna "... otra dehesa ... Belvis ... del Convento ... tiene 6 millares ... están arrendados a pastos y labor ...; ... otros muchos montes ... el aprovechamiento es del ... Convento de Calatrava ..."; donde se ve que si bien asigna solo 6 millares de dehesa, que podría calcularse en algo más de 3.000 Has. deja sin concretar la parte montuosa; y asimismo en la descripción de las Propiedades del Convento de 1811 (47), se nombran detalladamente más de veinte quintos, por lo que su extensión sería de más de 5.500 Has. (48); la división actual de la antigua dehesa entre los términos municipales no nos ha sido posible establecerla con exactitud, por lo que arbitrariamente, adjudicaremos 3.500 Has. a Villanueva y 2.000 Has. a la Calzada; modernamente ha pasado Belvis a ser anejo de Villanueva de San Carlos, pero en 1887 tenía 38 casas y 153 habitantes (49), contabilizándose desde entonces con su matriz.

DEHESA DE CASTELLANOS. Estaba situada en el extremo norte del actual término de la Calzada, cruzando en parte el río Jabalón, y desde 1371 formaba una encomienda de la Orden (50); la mención mas antigua es la del privilegio de concesión de dehesas a la Orden por Alfonso VIII en 1183 (51), que dice "... que ayades deffesa en la vueftra cafa de Castellanos con todo fu termino de que ... la dicha cafa oviefe ...", lo que demuestra su importancia ya en fecha anterior a Las Navas; importancia que se confirma al erigir una encomienda en ella, la cual no tenía otras pertenencias y derechos que los derivados de la misma dehesa, como molinos en el Jabalón dentro de ella y sernas también incluidas en su perímetro (52); en las Relaciones de la Calzada, contestac. 24, se le asigna "... otra dehesa ... de la Encomienda de Castellanos ... cuatro millares ... arrendada a pasto y labor ..."; y en una Visita General de 1596 se dice: "... la dehesa comprende ocho quartos ... que ... tendrá poco mas o menos de dos mil fanegas de tierras ..."; podemos por tanto suponer que su extensión, análogamente a las restantes del término cuyas fanegas son de 56 areas, sería de 1.120 Has., ya que hoy día no es fácil reconstruir su perímetro por haber sido muy parcelada.

También incluye la ermita arruinada de Santa Columba o Santa Coloma, en la margen derecha del Jabalón, dentro de la dehesa, donde se encuentran sepulturas antiguas, además del puente y el molino pertenecientes a esta encomienda (53).

CASTILLO DE LOS CRISTIANOS. Es con toda probabilidad el mismo castillo de Don Alonso (54) citado en las Relaciones de 1575, conociéndose por este diferente nombre en fuentes mas modernas, sin duda por oposición al de los moros que sería el de Salvatierra; así vemos en la Visita General de 1720 (55) a la Encomienda de la Sacristanía, en la que efectúan un apeo de la dehesa donde aparece: "... a la falta de la Talaya, bajo el castillo de los cristianos, se divide la Sacristanía de la Claverigüela ...", esta última dehesa pertenecía, como su nombre indica, a la Clavería de Calatrava, y modernamente es conocida por la dehesa del Puerto; posteriormente, en otro apeo de la dehesa Sacristanía efectuado en 1814 (56), nuevamente se menciona "... Mojon 15 ... via recta al castillo de Salbatierra, y se continúa ... hasta un peñón que está a la falda de la Atalaia debajo del Castillo de los Cristianos y es el que divide el término de Calzada, la dehesa de la Chaverigüela, y la de la Sacristanía ...".

FRESNEDAS. La dehesa de Fresnedas aparece dividida entre los términos de Calzada y del Viso, y su entrada en la historia comienza con la muerte del Emperador Alfonso VII el 21 de agosto de 1157, cuando contaba 51 años de edad, ocurrida bajo una copuda encina en un ignorado punto de esta dehesa (57); posteriormente vuelve a ser citada al atravesarla el ejército expedicionario de Las Navas en 1212, aunque también ignoramos cual ruta siguiera a través de su considerable extensión, cuando la

donación de la dehesa El Retazo al Sacro Convento en 1397 se consigna linda con Freyneda Fondodera, de la Encomienda Mayor (58), lo que demuestra que ya anteriormente había sido dividida en Altas y Bajas, y que ambas habían pasado a ser pertenencias de la Encomienda Mayor de la Orden (59); en las Relaciones de la Calzada, contest. 24, se dice "... hay una dehesa ... Fresnedas Baxas ... de la Encomienda Mayor ... tiene doce millares ...", por lo que se observa que contabiliza la totalidad de ella en este término, lo que veremos no es cierto, pues existen varias descripciones y apeos de la dehesa, como el efectuado en 1766 al tomar posesión el Infante Don Francisco Xavier, en que se relacionan detalladamente sus 24 quintos expresando en el curso del apeo: "... se llega a jurisdicción del Viso y cesa el de Calzada ...; ... termina el Viso y empieza Calzada ..." (60); esta misma fuente le asigna una longitud de 2 1/2 leguas por una de latitud, lo que arrojaría unas 11.500 Has., sin embargo también dice que sus 24 quintos de pasto están graduados a quinientas fanegas, lo que daría solamente 7.728 Has., datos como se ve muy contradictorios, por lo que sacando el término medio, obtendremos una cabida aproximada de 9.600 Has., de las cuales adjudicaremos al término de la Calzada su mitad de 4.800 Has.; la transformación que esta dehesa ha sufrido a partir de la desamortización del pasado siglo XIX hace que estos resultados sean solamente provisionales.

FUENTE DEL MORAL. Esta dehesa está situada al SE del pueblo y a unos 5 kms., en la falda de la sierra de la Atalaya (61); parece que en el siglo XIII se intentó fijar en ella población (62), de la cual subsistía la ermita de la Soledad; existen varias descripciones de esta dehesa, e incluso planos de ella, en las tomas de posesión de los comendadores de su título, ya que fue erigida como tal a partir de 1487 (63); en medición por perito agrimensor en 1819 la divide en cuatro quintos, con un total de 1.332 fanegas de 500 estadales, o sean de 56 áreas, lo que corresponde a una cabida métrica de 746 Has.

HUERTEZUELAS. En la actualidad es un anejo de la Calzada, con 138 edificios y 778 habitantes en 1950 (64); situado en el extremo sur del término, cerca de San Lorenzo y en la humbría de la sierra de este nombre (65), anteriormente conocemos que en 1887 contaba con 130 vecinos y 521 habitantes, comprendiendo los distintos caseríos de El Castillo con 6 casas, Colorao con otras 6, Huertas chicas con 16, Huertas grandes con 85 y Tia Medio Higo con 7, contanto desde 1904 con parroquia independiente de la Inmaculada Concepción (66), en 1848 era aldea con 50 casas e iglesia (67); y en 1826 ya es mencionada como aldea (68); pero en el Índice Geográfico de 1772 aparece calificada como "Despoblado de las Huertas de Sierra Morena, a cuatro leguas de longitud y un cuarto de latitud, hay tres casas dispersas ... no está en Camino Real ..." (69); según Hervás (70) hasta el siglo XVII no se construyeron casas en este sitio, que correspondía al quinto de las Huertas de la Dehesa de Belvis, y en su comienzo

fueron anejo del Sacro Convento, pasando después a serlo del municipio de la Calzada.

Es probable que por sus cercanías pasara en 1212 el ejército vencedor en las Navas, en su desplazamiento desde Salvatierra hasta el Muradal, pues aunque no existen datos sobre el itinerario que siguieran, esta ruta también cruza Fresnedas y parece la más natural y libre de obstáculos (71); por otra parte en la indagación que sobre posibles reminiscencias en el sitio de la muerte de Alfonso VII en 1157, acontecimientos que siempre solían recordarse con alguna ermita o cruz, solo hemos encontrado que uno de los arroyos que van a dar al Fresnedas, en las inmediaciones de Huertezuelas, se conoce todavía con el nombre de "la Nava del Rey", y aunque pudiera tener otro origen convendría tenerlo en cuenta en tanto no se encuentre otro testimonio más fehaciente; también puede señalarse que toda la zona del término en que está establecida Huertezuelas figura administrativamente para la Orden con el nombre de Términos de la Clavería (72), asignándole una superficie de cerca de 20.000 Has. en la que esta jerarquía cobraba los diezmos y otros pequeños derechos de su montaracía.

EL RETAZO. Esta dehesa situada a unos 8 kms. al sur del pueblo es conocida a partir de 1397, en que el maestre Nuñez Guzman la donó al Sacro Convento para costear la fundación de cinco capellanías (73), describiéndola "... que ha por linderos la Freyneda Fondonera ... e de la otra parte términos ... de Calzada ..."; las Relaciones de la Calzada también la mencionan en su contestación 24 "... otra dehesa ... el Retazo ... del Convento de Calatrava ... tiene dos millares ..."; en 1791 es citada con motivo de estudiarse la conveniencia de continuar con la grangería de yeguas del Convento, que pastaba en esta dehesa (74); y consecuentemente se dispone su enajenación de los años 1806-7, según la capitalización al 2º/10 de su valor en renta (75), cuyo cobro continuaba pendiente en 1811 (76); por su extensión de dos millares de solo pasto podemos calcular ascendiera a unas 800 Has.?

SACRISTANIA. La dehesa de la Sacristanía esta situada a corta distancia del pueblo en dirección al castillo de Salvatierra, cuyas ruinas comprende, llegando hasta la del de los Cristianos en la falda de la Atalaya (77); según se menciona en las Relaciones, contestac. 24 y 25, "... la dehesa ... la Sacristanía ... que es del Sacristan Mayor de Calatrava ... dos millares y medio ... y en la dehesa ... otra (casa) muy buena a una ermita ... Ntra. Sra. de Valverde ...", a esta ermita se hacía romería el día 25 de marzo por voto del concejo desde el siglo XVI (78); existen varios apeos y descripciones de esta dehesa en las posesiones de los Sacristanes Mayores (79), pero en la efectuada en 1814 se concreta "... se compone en toda su extensión de 1.490 fanegas de tierra, 790 de labor y las 700 de liego, de quinientos estadales ..." (80), ello supone la fanega de 56 areas, por lo que su

cabida sería de 834 Has.; además tenía sus casas de morada en la villa y 6 quifiones que no especifican su extensión.

SALVATIERRA. Aunque se afirma que este histórico castillo pudo tener precedentes romanos (81), la obra que subsiste parece construida en su mayor parte por los caballeros de Calatrava y finales del XII, sobre el anterior fuerte musulmán, y así lo confirma a finales del XIX un distinguido historiador "Hoy solo quedan dos trozos de murallas arábigas de argamasa, media torre de construcción cristiana con restos de angosta escalera, y 6 ó 7 salas o cuarteles de bóveda de cañón, que en algunas se conservan estucos ..." (82); asimismo en las Relaciones Topográficas, contestac. 2, informan que "... Salvatierra está en jurisdicción de ... la Calzada ... en una dehesa de ... la Sacristanía ... y es fortaleza antigua ... tiene muchas bóvedas viejas y señal de torres, y de haber habido herreros en ella ...", y en la n. 36 dice "... los edificios ... de Salvatierra son de piedra y cal y arena ..."; estos datos no dejan de ser sugerentes, notándose la falta de un estudio científico sobre estas importantes ruinas.

Su historia activa tiene lugar con la reconquista de la zona, en que se supone pudo ser tomado por primera vez a mediados del XII por Alfonso VII, perdido después a consecuencia de Alarcos fue conquistado por sorpresa en 1198 por los Calatravos, que en él establecieron su cabecera durante trece años, nombrándose en este tiempo Milicia de Salvatierra; vuelto a perder en 1211 fue de nuevo adquirido en 1225-6 en virtud de tratado entre Fernando III y el rey de Baeza El Bayasi, para ser seguidamente desmantelado pues ya entonces la Orden estaba establecida en Calatrava la Nueva, a muy corta distancia de Salvatierra pero en lugar más alto, ancho y fuerte; la importancia que este castillo tuvo para la Orden, y para la reconquista del Campo de Calatrava, antes de ser sustituido por el de Calatrava la Nueva, fue grande, y así vemos que situado en lugar muy estratégico, sobre un pequeño puerto que solo da paso a un valle transversal, pero desde donde se dominan los dos principales pasos de la sierra hacia Andalucía, posibles puertas de acceso de una reacción musulmana, sirvió de guarda durante la más peligrosa época de la reconquista para esta zona; según varias fuentes se intentó poblar en su inmediación, lo que se reconoce por los restos que se aprecian en el terreno (83); en la partición de Términos entre las Ordenes de Calatrava y de Uclés, efectuada en 4 de septiembre 1239, sirvió este castillo junto con el de Eznavéjor de la de Santiago, para establecer la línea divisoria, "... al mojon que es sobre Monte Agudo, o fallaron el medianedo los maestros ... que era de Salvatierra y Eznavéjor ..." (84).

17.3. DISTRIBUCION TERRITORIAL DEL TERMINO

Las instituciones de la Orden con bienes raíces en el término de La Calzada son particularmente numerosas, a consecuencia de su proximidad al castillo-convento de Calatrava la Nueva, que durante cerca de seis siglos

fue la cabeza de la Orden de Calatrava; así tenemos en primer lugar el Priorato del Sacro Convento que tenía la dehesa El Retazo, de unas 800 Has., y la de Belvis cuya extensión total hemos calculado en unas 5.500 Has., pero que por la segregación del término de Villanueva de San Carlos creemos quedarían en el de la Calzada unas 2.000 Has.; sigue la Sacristanía Mayor que tenía la dehesa del mismo nombre que calculamos en 834 Has. mas seis quifiones en el ruedo de la villa a los que adjudicaremos 3 Has.; la Encomienda Mayor que tenía la dehesa Fresnedas Bajas, de la que adjudicaremos el término de la Calzada su mitad de 4.800 Has.; la Clavería solo contaba con la mitad de la dehesa Claverigüela en este término, con aproximadamente 150 Has., correspondiendo otro tanto al término de la Aldea, y los derechos de la montaraquia del llamado Término de la Clavería, que comprendía la mitad meridional del actual de la Calzada, pero sobre el que no tenía más que diezmos y otros derechos (85); la Obrería de Calatrava sí tenía en el término antiguo de Calzada varias dehesas, pero la división del término de Villanueva de San Carlos le fueron adjudicados a este; la Encomienda de Castellanos tenía la dehesa de este nombre, que calculamos en 1.120 Has.; y la Encomienda de Fuente del Moral otra dehesa de 746 Has.; el Concejo hemos señalado tenía dos dehesas boyales con unas 1.114 Has., y a mediados del XIX sabemos tenía este pueblo 8.000 fanegas de labor (86), lo que representa una extensión de propiedades comunales y particulares de unas 4.480 Has.; por tanto pueden resumirse estos datos en el siguiente cuadro:

Dehesas del Priorato del Sacro Convento	2.800 Has.
Dehesas de la Sacristanía Mayor	837 "
Dehesas de la Encomienda Mayor	4.800 "
Dehesas de la Encomienda de Clavería	150 "
Dehesas de la Encomienda de Castellanos	1.120 "
Dehesas de la Encomienda de Fuente del Moral	746 "
Dehesas Boyales del Concejo	1.114 "
Labores del Ruedo del pueblo	4.480 "
Términos baldíos	24.705 "
	<hr/>
Superficie del término	40.752 "

Suman las dehesas de la Orden 10.453 Has., que representan el 26 % del actual término municipal, las propiedades particulares y comunales 5.594 Has., el 14 %; y los baldíos el 60 %.

CITAS CORRESPONDIENTES AL CAPITULO 17. DE LA III PARTE: LA CALZADA

- (1) Revista Dip. Prov. (Op. Cit.), dic. 1975.
- (2) Dicc. Movim. (Op. Cit.), t^o 6, pag. 50.
- (3) Mapa Topog. Nac., Hojas 811, 836, 837 y 862.
- (4) Corchado, Vías Romanas (Op. Cit.)
- (5) Corchado, Pasos Naturales (Op. Cit.)
- (6) Mapa Arqueolog. Prov. 1970.
- (7) Corchado, Vías Romanas (Op. Cit.), pag. 139.
- (8) Veasé art. sobre Salvatierra en este capítulo.
- (9) Vease art. sobre Belvís en este capítulo.
- (10) Corchado, Localización castillo Dueñas (Op. Cit.)
- (11) Alfonso X, General Estoria.
- (12) Gonzalez, Fernando III (Op. Cit.), pags. 555 y 558.
- (13) Veasé arts. sobre castillos Don Alonso y los Cristianos en este capítulo.
- (14) Veasé 2^a parte, encomiendas Mayor y Obrería.
- (15) Veasé 2^a parte, encomiendas Sacristanía.
- (16) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 4358.
- (17) Veasé 2^a parte, encomienda de Castellanos.
- (18) Veasé 2^a parte, encomienda de Fuente del Moral y Casas de C-Real.
- (19) Veasé 2^a parte, Priorato del Sacro Convento.
- (20) Veasé 2^a parte, encomienda de la Obrería.
- (21) Veasé 2^a parte, encomienda Mayor.
- (22) AHN, Calatrava, P-434.
- (23) AHN, Calatrava, R-253.
- (24) Relaciones de Calzada, contestac. 52.
- (25) AHN, Calatrava, R-312.
- (26) AHN, Calatrava, P-398.
- (27) AHN, Calatrava, P-434.
- (28) Veasé 2^a parte, encomiendas Mayor y Castellanos.
- (29) Definiciones de 1652 (Op. Cit.), pag. 365.
- (30) Hervás (Op. Cit.), 3^a edic. pag. 236.
- (31) AHN, Calatrava, Consejo Ords., Leg. 5365.
- (32) Hervás (Op. Cit.), 2^a edic. Pag. 632.
- (33) Corchado, Traslado y supresión (Op. Cit.), pags. 228 y 229.
- (34) Miñano (Op. Cit.), t^o 2, pag. 275.
- (35) Madoz (Op. Cit.), t^o 5, pag. 299.
- (36) Veasé art. sobre Castillo los Cristianos en este capítulo.
- (37) Dicc. Movim (Op. Cit.), t^o 3, pag. 313.
- (38) Cotta (Op. Cit.), pag. 49.
- (39) Gonzalez, Alfonso VIII (Op. Cit.), t^o 2, pag. 768.
- (40) Col, Fueros de la R. A. H. (Op. Cit.), pag.164.
- (41) Corchado, Burgalimar ..., Bol. Estud, Giennenses n^o 90, 1977.
- (42) Información verbal.
- (43) Hervás (Op. Cit.), 2^a edic. pag. 633.
- (44) AHN, Leg. 12687; citado por Lopez-Salazar, en Cuadernos Estud. Manchegos n^o 5, 2^a época pag. 135.
- (45) Veasé art. sobre Huertezuelas en este capítulo.
- (46) Rades, Chronica (Op. Cit.)

- (47) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 3666, caja 2.
- (48) Veasé 2ª parte, Priorato del Sacro Convento.
- (49) Hervás (Op. Cit.), 2ª edic. pag. 633.
- (50) Veasé 2ª parte, encomienda de Castellanos.
- (51) AHN, Calatrava, R-166.
- (52) Veasé 2ª parte, encomienda de Castellanos.
- (53) Hervás (Op. Cit.), 3ª edic. pag. 484.
- (54) Veasé art. sobre Castillo Don Alonso en este capítulo.
- (55) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 4358.
- (56) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 4359.
- (57) Veasé art. sobre Huertezuelas en este capítulo.
- (58) Bulario Calatrava (Op. Cit.), pag. 225.
- (59) Veasé 2ª parte, Encomienda Mayor.
- (60) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 4490.
- (61) Mapa Topog. Nac., Hoja 837.
- (62) Hervás (Op. Cit.), 2ª edic. pag. 184.
- (63) Veasé 2ª parte, encomienda de Fuente el Moral.
- (64) Dicc. Movim., (Op. Cit.), tº 6, pag. 59.
- (65) Mapa Topog. Nac., Hojas 837 y 862.
- (66) Hervás (Op. Cit.) 3ª edic. pag. 236.
- (67) Madoz (Op. Cit.), tº 9, pag. 298.
- (68) Miñano (Op. Cit.), tº 5, pag. 30.
- (69) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 5365.
- (70) Hervás (Op. Cit.), 3ª edic. pag. 236.
- (71) Corchado, Pasos Naturales (Op. Cit.)
- (72) Veasé 2ª parte, encomienda de la Clavería.
- (73) Bulario Calatrava (Op. Cit.), pag. 225.
- (74) Corchado, Traslado y supresión (Op. Cit.); veasé también 2ª parte, Priorato del Sacro Convento.
- (75) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 3652, caja 2.
- (76) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 3666, caja 2.
- (77) Veasé art. sobre La Atalaya, en este capítulo.
- (78) Hervás (Op. Cit.), 2ª edic. pag. 184.
- (79) Veasé 2ª parte, la Sacristanía Mayor.
- (80) AHN, Consejo Ords., Calat., Leg. 5359.
- (81) Hervás (Op. Cit.), 2ª edic. pag. 185.
- (82) Ramirez de Arellano, Rafael. Paseo Artístico ..., C-R 1894.
- (83) Rades, Chronica (Op. Cit.); Mascareñas, Descripción del Sacro Convento, publ. por V. Castañeda.
- (84) Bulario Calatrava (Op. Cit.), pag. 686.
- (85) Veasé 2ª parte, encomienda de la Clavería.
- (86) Madoz (Op. Cit.), tº 5, pag. 299.